Editorial

Época de transiciones y retos en el sector salud

Dra. María Guadalupe Moreno Monsiváis Docente de Tiempo Completo de la Facultad de Enfermería de la UANL y miembro del Comité Editorial de Desarrollo Científico de Enfermería

Los avances científicos y tecnológicos, así como las economías globales traen consigo una serie de transiciones en todos los sectores. Esto genera un impacto importante a nivel social, económico, político, salud y legal, entre otros.

Específicamente en el sector salud, el impacto es evidente y ha marcado la pauta para que las instituciones de salud tanto del sector público como del privado, direccionen sus esfuerzos a garantizar la calidad de la atención de sus usuarios y determinar las estrategias necesarias acordes a su situación particular, para responder a las demandas nacionales e internacionales. Adicionalmente, las reformas en materia de salud han contribuido a plantear otras demandas; como aspectos prioritarios marcan el acceso a la salud como un derecho social, la garantía de recibir atención de calidad (técnica e interpersonal) y eliminar las desigualdades en la atención, independientemente de la institución a la que se acuda a solicitarla.

En relación a la calidad de la atención, las organizaciones deben establecer un proceso continuo de medición y constante evaluación que incluya la estructura organizacional, los procesos y resultados. En cuanto a la estructura se requiere contar por un lado con la infraestructura adecuada, suficiente en cantidad y pertinente para el sector al que atiende, por otro lado se requieren recursos humanos reactivos, innovadores, con competencias específicas para desempeñarse, con capacidad de juicio crítico y toma de decisiones, comprometidos, actualizados y entusiastas para enfrentar los cambios actuales y los que vendrán. Respecto a los procesos se requiere que se estandaricen de tal forma que se eliminen al máximo las variaciones en la práctica; finalmente, los resultados deben demostrar su impacto positivo, ser efectivos y además, eficientes.

En consideración a lo anterior, las organizaciones deben identificar y analizar sus fortalezas y áreas de oportunidad. De acuerdo a los resultados, generar propuestas de acción encaminadas a garantizar la calidad de la atención y responder a las necesidades y expectativas de los usuarios, a través de la mejora continua en

sus proceso y procedimientos tanto clínicos como administrativos que les permitan, por un lado cumplir con los estándares de calidad y seguridad establecidos por organismos acreditadores a nivel nacional e internacional y por otro, mantener ventajas competitivas para mejorar su posición en el entorno.

Si bien, es evidente el esfuerzo realizado por algunas instituciones de salud para incrementar y mantener el nivel de calidad en la atención que proporcionan, existen múltiples retos para garantizarla, entre ellos podemos señalar los siguientes tres que se consideran fundamentales:

- Estandarización del cuidado a través de la adaptación e implantación de guías y protocolos de práctica clínica basados en evidencia científica y acordes al medio ambiente, a las necesidades de los usuarios y recursos disponibles en los servicios.
- Implantación de modelos de atención innovadores que permitan la coordinación del equipo multidisciplinario y mejorar los resultados en salud.
- Transición de la administración de recursos a la gestión del cuidado, esto implica optimizar los recursos humanos, intelectuales (capital humano), tecnológicos y organizativos dirigidos a mejorar la práctica clínica y garantizar la calidad del cuidado.

Aunque existen instituciones de salud que ya han iniciado acciones para responder a los retos señalados previamente, el desafío es lograr que todas las instituciones tanto del sector público como del privado, transiten de una práctica tradicional a una práctica innovadora. En esta transición, el rol del profesional de enfermería es fundamental, la calidad de la atención ya no es una opción, es la ruta a seguir y el personal de enfermería es el elemento fundamental para garantizarla.

Las directrices para la transformación del sistema de salud en México están marcadas, el compromiso del equipo de salud existe, ahora necesitamos compartir una visión, trabajar en equipo con un alto nivel de coordinación y demostrar resultados de calidad que cumplan con los estándares establecidos a nivel nacional e internacional.

Artículo

esarrollo Científico de Enfermería se encuentra dentro de los primeros 10 lugares en el índice de Revistas sobre Cuidados de Salud con Repercusión en Iberoamérica de la Fundación Index, es un gran logro y satisfacción para quienes contribuimos en la producción y edición de esta revista.

Citar un artículo publicado es otorgar autoridad a las afirmaciones y puntos de vista del autor del documento al que se hace referencia. Cuando un autor cita un documento anterior no sólo ayuda a localizar la información contenida en él, sino que utiliza dicha información como apoyo para sus propias ideas. Las referencias constituyen un medio ideal para reconocer la prioridad de otros y dar fe de una cierta propiedad intelectual y que además al evaluar la repercusión y el consumo de un artículo da como consecuencia el grado de visibilidad que alcanza una revista y es finalmente lo que la hace apetecible para que los autores seleccionen una u otra revista al momento que quieren publicar sus artículos ya que es también una garantía del grado de confianza que ha alcanzado entre la comunidad a la que se enfoca.







QUE ES | ULTIMOS INDICADORES | BUSQUEDA ASISTIDA | IMPACTO DE AUTOR REVISTAS FUENTE | ELEGIR LA MEJOR REVISTA | CERTIFICAR IMPACTO | GED

INDICADORES 2008

Grupo 1: Revistas con Repercusión1

	ISSN	Título de la revista	RIC ²	inmediatez
1	0104- 3552	R Enferm UERJ (Brasil)	1,7647	0,3824
2	1132- 1296	Index de Enfermería (España)	1,7273	0,1591
3	1134- 928X	Gerokomos (España)	1,2273	0
4	0104- 0707	Texto & Contexto: Enfermagem (Brasil)	0,9114	0,0253
5	1697- 218X	Nure Investigación (España)	0,8824	0
6	1697- 638X	Evidentia (España)	0,8608	0,0759
7	0104- 1169	Revista Latino-Americana de Enfermagem (Brasil)	0,6839	0,0452
8	0080- 6234	Revista da Escola de Enfermagem Universidade da Sao Paulo (Brasil)	0,6633	0,7014
9	1405- 0048	Desarrollo Científico de Enfermería (México)	0,6071	0,1429
10	1130- 8621	Enfermería Clínica (España)	0,5362	0,0145
11	0120- 5307	Investigación y Educación en Enfermería (Colombia)	0,5333	0
12	0717- 2079	Ciencia y Enfermería (Chile)	0,5294	0
13	0210- 5020	Revista Rol de Enfermería (España)	0,5156	0,0156
14	1699- 0641	Enferm Comunitaria (España)	0,4737	0
15	0188- 431X	Revista de Enfermería del Instituto Mexicano del Seguro Social (México)	0,4583	0,0417
16	1414- 8145	Escola Anna Nery Revista de Enfermagem (Brasil)	0,4479	0,0625

^{*}CFA, Directora fundadora de la revista Desarrollo Científico de Enfermería.

El motivo para que un artículo sea citado lo da el profesionalismo y perseverancia con que los autores se dediquen al escribir el artículo científico lo cual facilita el trabajo de organización al seguir el formato de las normas del sistema IMRYD; este formato cuenta con gran aceptación por parte de quienes se dedican a escribir ciencia en las áreas médicas, enfermería, odontología, etc. Independientemente de que también se emplea en otro tipo de documentos como tesis, conferencias y ensayos de divulgación en revistas académicas. El sistema IMRYD permite acceder a artículos publicados en las diferentes revistas del mundo por ser un formato uniforme, comprensible y conciso. Para la UNESCO(1) la finalidad esencial de un artículo científico es comunicar los resultados de investigaciones, ideas y debates de una manera clara, concisa y fidedigna; la publicación es uno de los métodos inherentes al trabajo científico, por ello es preciso establecer estrategias de publicación bien elaboradas y seguir con conocimiento de causa las normas del IMRYD, estas son las adecuadas para facilitar el intercambio entre quienes se dedican a investigar.

CUIDEN citación es una base

de datos del entorno CUIDEN que proporciona información sobre *Indicadores de Impacto* o Repercusión, actividad y consumo de información de las revistas sobre Cuidados de Salud en el Espacio Científico Iberoamericano. Para que un artículo original sea aceptado para su publicación deberá tener en su redacción características como:

- Coherencia: guardando un orden desde las preguntas y objetivos a la resolución y respuesta de las mismas al final.
- Precisión: se utilizan las palabras que comunican exactamente lo que se guiere decir.
- Claridad: el texto se lee y se entiende rápidamente.
- Brevedad: incluye sólo información pertinente al contenido del artículo y comunica usando el menor número posible de palabras.
- Orden: el artículo se desarrolla u organiza en etapas o partes, siquiendo el sistema IMRYD

El sistema IMRYD completo es: Partes preliminares

- Título
- Autores
- Resumen

Partes del cuerpo

- Introducción
- Metodología
- Resultados
- Discusión o análisis (junto con la discusión se pueden presentar las conclusiones).

Partes finales

- Agradecimientos
- Referencias bibliográficas
- Cuadros o figuras que no se encuentren en resultados.

Referencia bibliográfica.

 UNESCO. Guía para la redacción de artículos científicos destinados a la publiccación. 1983. Ed. UNESCO. París.

¹Revistas con Repercusión*: revistas que han sido analizadas (revistas fuente) en los estudios bibliométricos realizados por el Grupo de Estudios Documentales (GED) de la Fundación Index y cuya repercusión inmediata ha sido superior a 0.

En los estudios bibliométricos del GED se utilizan cuatro criterios para su selección como revistas fuente: -Que estén incluidas en la base de datos CUIDEN. -Que tengan una repercusión inmediata distinta de 0 en estudios anteriores. -Que tengan tres o más citas en análisis anteriores al año de estudio. -Que cumpliendo o no con los requisitos anteriores fueran revistas fuente en análisis previos.

De cara a próximos estudios bibliométricos el GED podrá considerar nuevas revistas para ser analizadas siempre que cumplan los requisitos de inclusión y superen el proceso de evaluación basado en criterios científicos y documentales. Los editores interesados en incluir sus revistas en CUIDEN Citación deberán enviar una solicitud por escrito a la Fundación Index.

²RIC: Repercusión Inmediata Cuiden, es el número de citas que recibe una revista dividido entre el número de artículos publicados (citas que recibe una revista fuente en los dos años previos al de citación entre el número total de artículos publicados en el año de análisis). Este indicador informa de la inmediatez en el consumo de los artículos publicados en una revista sobre la base de su producción en el año de estudio.

Fuente: Cuiden citación. http://www.index-f.com/

17	1138- 1728	Cultura de los Cuidados (España)	0,4444	0,0556
18	1138- 7262	Metas de Enfermería (España)	0,4306	0,0278
19	1135- 2086	Inquietudes (España)	0,4286	0
20	0034- 7167	Revista Brasileira de Enfermagem (Brasil)	0,4127	0,0238
21	1885- 0219	Rev Presencia (España)	0,4118	0
22	1699- 602X	Archivos de la Memoria (España)	0,4118	0,0294
23	1699- 6011	Temperamentvm (España)	0,2857	0
24	1139- 1375	Revista de la Sociedad Española de Enfermería Nefrológica (España)	0,2857	0
25	1887- 2255	Tesela (España)	0,2000	0
26	1578- 5963	Tempus vitalis (España)	0,2000	0
27	0121- 4500	Avances en Enferm (Colombia)	0,2000	0,0500
28	0864- 0319	Revista Cubana de Enfermería (Cuba)	0,1905	0
29	1130- 2399	Enfermería Intensiva (España)	0,1875	0
30	1695- 6141	Enfermería Global (España)	0,1852	0,0185
32	1575- 4146	Rev Enferm Cardiol (España)	0,1818	0
33	0874- 0283	Rêferencia (Portugal)	0,1304	0,0435
34	0214- 0128	Enfermería Integral (España)	0,0769	0
35	1405- 0315	Revista Mexicana de Enfermería Cardiológica (México)	0,0667	0
36	1578- 0740	Matronas Profesión (España)	0,0556	0